

Escala Crítica/Columna diaria

*Hay 44 millones de mexicanos sin acceso sin suministro *En 20 años colapsará el deficiente sistema de abasto *La ley de aguas y el pequeño grupo de acaparadores

Víctor M. Sámano Labastida

BUSCANDO agua encontró petróleo, pero se murió de sed. Así expresa una copla del fallecido Facundo Cabral en referencia a Juan Comodoro, pero retrata una realidad aún más dramática: la de aquellas comunidades que teniendo agua en abundancia no pueden disponer de ella para consumo humano. En México es una realidad, más aún en Tabasco donde el tema se va ubicando por necesidad entre las prioridades.

Recientemente, el Coordinador del Sistema de Agua y Saneamiento (SAS) del municipio de Centro, Luis Contreras Delgado, advirtió que este 2019 se vivió un estiaje atípico, prácticamente duplicando el número de colonias que tuvieron que ser abastecidas de agua por medio de pipas. Pasaron de 27 a 46. Ante el bajo nivel de los ríos dejó de llegar el agua entubada a varios sitios poblacionales.

No lo dio Contreras Delgado pero lo sabemos: el problema se agudizará si no se toman las acciones preventivas a tiempo.

EL FUTURO NOS REBASÓ

SI ESTO sucede en Tabasco, el panorama en el país resulta mucho más preocupante. En junio pasado, Reporte Índigo publicó: "Agua, la crisis que se aproxima en México". Nos recuerda que –conforme a cifras oficiales– "de 32 millones 925 mil hogares, donde en promedio habitan cuatro personas, 10 millones 496 mil hogares no tienen suministro diario de agua, que representa un total de 44 millones de mexicanos". Sin ignorar que una cosa es tener agua entubada y otra contar con agua potable.

Entre los factores de la creciente crisis del agua están la falta de infraestructura y, la ausencia de una cultura de cuidado. Refiere Índigo un estudio de la OCDE sobre 42 ciudades a las que se midió el porcentaje de desperdicio del líquido. El listado lo encabeza Tuxtla Gutiérrez (70% de pérdidas); San Luis Potosí (50%); Ciudad de México (más del 40%), seguidas de Chihuahua, Toluca, Querétaro, Culiacán, Acapulco y Hermosillo.

El agua, de la abundancia a la crisis; una política que impida la tragedia

Escrito por Editor

Viernes, 13 de Septiembre de 2019 00:28 -

Cálculos oficiales indican que en Villahermosa, la capital tabasqueña, se pierda hasta el 40% del agua entubada por fugas y mal uso. A esto hay que añadirle que los habitantes de esta ciudad cuentan con la dotación más alta consumo per cápita del vital líquido, lo que propicia el desperdicio.

Los gobiernos, sobre todo los municipales que son quienes padecen la presión de mejorar el servicio pero al mismo tiempo carecen de recursos, buscan incrementar las tarifas y mejorar sus sistemas de cobro. Es el debate en Centro-Villahermosa.

Pero esta es apenas una de las aristas de un problema mucho más complejo, porque ocurre en un contexto de empobrecimiento generalizado.

LOS DUEÑOS DE LA VIDA

EN LA MÁS reciente edición de la revista Proceso se expone un riesgo creciente y dramático: en el 2040 —esto es en unos 20 años— México enfrentará una crisis generalizada de abasto de agua ...que podría agudizarse porque “al menos 354 personas y 657 empresas poseen concesiones hídricas superiores al millón de metros cúbicos de aguas subterráneas”, muchas se localizan donde ya existe desabasto. El total concesionado entre las empresas beneficiadas supera los mil millones de metros cúbicos.

El extenso reportaje realizado por Emilio Godoy, que cita fuentes de la Comisión Nacional del Agua, de la Asociación Agua Para Todos, de la Asociación de Usuarios de Agua para Saltillo, así como investigadores independientes, deja en claro la grave contradicción que vive el país: una alta concentración de un recurso natural en un país creciente pobreza en disponibilidad del líquido.

Anota Godoy: “En 2017 México tuvo agua renovable por 451 mil 585 millones de metros cúbicos. La disponibilidad media del recurso cayó de 18 mil 35 metros cúbicos anuales por habitante, en 1950 a 3 mil 656 en el año citado, mientras personas físicas y morales acumulan millones de metros cúbicos”.

El agua entró en sistema de la especulación de mercado, un mecanismo que juega con la vida y la salud de las personas.

Lo que proponen activistas y especialistas es frenar la entrega indiscriminada de concesiones (entrega que puede resultar criminal), así como la revisión y cancelación de las ya otorgadas mediante el estudio de casos en los que se ha violentado la ley.

Actualmente la Conagua y los legisladores federales promueven foros para la integración de una Nueva Ley de Aguas. Por su parte la organización “Agua para todos, agua para la vida”, tiene su propia propuesta. La mayoría de quienes se sumaron al movimiento de López Obrador son partidarios de un mandato constitucional que impida la privatización de un recurso indispensable para la vida. Países como Uruguay y Bolivia lograron un amplio movimiento

El agua, de la abundancia a la crisis; una política que impida la tragedia

Escrito por Editor

Viernes, 13 de Septiembre de 2019 00:28 -

ciudadano para establecer un freno a las concesiones.

Al igual que en el caso del petróleo, Tabasco es un estado clave para el futuro del agua.

AL MARGEN

LAS ANTERIORES administraciones dejaron a Pemex como la empresa petrolera más endeudada del mundo. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha buscado con diversas medidas no sólo mejorar el desempeño de la ex paraestatal y quitarle cargas impositivas, sino también reducir el costo de sus débitos. El equipo que encabeza Octavio Romero anunció una operación de pago y refinanciamiento de su deuda, que incluye un monto equivalente a 5 mil millones de dólares aportados por el gobierno federal para la reducción del saldo de la deuda de la empresa.

El total de los adeudos son más de 104 mil millones de dólares. Desde la llegada de Romero Oropeza a la dirección de Pemex se frenó el endeudamiento. La intención es que se concentre en mejorar los volúmenes de extracción. (vmsamano@hotmail.com)